

---

## Histoire Géographie 3e.

**ATTENTION :** CETTE COLLECTION EST TEMPORAIREMENT INDISPONIBLE À LA CONSULTATION. MERCI DE VOTRE COMPRÉHENSION

**Numéro d'inventaire :** 1987.00820.150

**Auteur(s) :** Jean Aoustin

Jean-Pierre Bonnet

André Bras

**Type de document :** livre scolaire

**Éditeur :** Hatier (Paris)

**Imprimeur :** Hérissey (Evreux) et Offset-Aubin (Poitiers) et Marval (Paris)

**Description :** relié, couverture carton illustrée sur fond bleu

**Mesures :** hauteur : 257 mm ; largeur : 183 mm

**Notes :** sous dir. de Brignon (Jean), IPR Nantes / © Hatier 1980.

**Mots-clés :** Histoire et mythologie

Géographie

**Filière :** Lycée et collège classique et moderne

**Niveau :** 3ème

**Autres descriptions :** Nombre de pages : 320

ill.

ill. en coul.

22

LES RELATIONS  
INTERNATIONALES  
DEPUIS 1945

## décolonisation et indépendances

En 15 ans seulement, de 1947 à 1962, s'effondrent les Empires coloniaux que les pays européens avaient mis plusieurs siècles à organiser. Cette rapide décolonisation est le résultat de trois événements contemporains les uns des autres : l'explosion nationaliste dans les colonies, la faiblesse des pays européens après la seconde guerre mondiale, les nouvelles conditions de la vie internationale. Parti d'Asie à la fin de la guerre, le mouvement d'indépendance touche le monde arabe, puis l'Afrique et l'Amérique latine. Mais, l'indépendance acquise, les nouveaux États ont d'immenses problèmes à résoudre, souvent hérités de la colonisation, en particulier celui des frontières. Enfin, les nouveaux États se divisent rapidement sur le « modèle » politique et social à suivre.



1 La décolonisation à travers la presse.

### *Le droit à l'indépendance*



152

3 Alger, 1960 ; des nationalistes algériens avec le drapeau du FLN dans un faubourg de la ville.

### LA GUERRE D'ALGERIE

Elle a duré près de 8 ans, du 1<sup>er</sup> novembre 1954 au 18 mars 1962, date des accords d'Evian. Dernière des guerres coloniales de la France, elle eut un caractère passionnel particulier du fait de l'importance de la population « pied-noir », de l'ancienneté de la colonisation (130 ans), de l'affirmation maintes fois avancée du caractère français de l'Algérie (de l'extrême droite au parti communiste, en passant par le général de Gaulle et F. Mitterrand). Elle prit une allure de guerre civile avec la rébellion d'une partie de la population pied-noir (OAS) et d'une partie de l'armée. Elle provoqua une crise politique qui aboutit à la disparition de la IV<sup>e</sup> République et le retour au pouvoir de de Gaulle. Si la guerre fut gagnée sur le plan militaire elle fut perdue sur le plan politique (la majorité des musulmans ralliant le FLN) et surtout sur le plan international où la France se trouva complètement isolée (de ses alliés traditionnels et de l'ensemble du Tiers-Monde). Le 3 juillet 1962 l'Algérie est indépendante, mais les derniers mois avaient été marqués par le double drame des réfugiés pieds-noirs et des Algériens (harkis ou musulmans pro-français) qui avaient eu le tort de croire aux promesses de la France.